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乐活·家园

□记者 周晶 整理报道

华阳路街道是商圈型老城区，辖区
内共有 141 个小区，其中售后、联建公房
小区 85 个。 不少小区存在体量小、区域
分散、物业管理服务项目缺失，居委会代
行物业管理弊端多等治理难题。近年来，
华阳路街道以精品小区改造为契机，一
方面统筹资源提升硬件项目；另一方面
发动群众、第三方社会组织参与，全方位
提升社区管理水平。

从托底管到优质管
“三驾马车”共创美好家园

华院小区建于 1985 年，属于混合
型住宅小区。2018 年底，小区原物业因
长期亏损主动提出退出小区管理，致使
小区陷入无人管理的困境。与此同时，
华院精品小区建设诸多事项需要业主投
票表决，而业委会又任期届满面临换届
改选。

面对双重困局，华院居民区党支部
主动跨前引领：一是充分整合辖区单位
华东政法大学高校物业资源，为小区争
取了短期托管服务，基本保障小区正常
运作；二是积极指导业委会换届改选，把
好人选关，选出新一届业委会，同步建立
业委会党的工作小组；三是居民区党支
部联合新一届业委会，广泛听民意、多方
比价，选出了居民满意且承诺“质价相
符”的物业公司。自新选聘的物业正式
接管小区以来，小区面貌焕然一新，解决
了停车难这一老大难问题，小区居民的
获得感和满意度大幅提升。

从无人管到有人管
互利互助补齐小区短板

万航渡路 1523 弄 1-11 号 （简称
万华多层小区）为联建公住的多层房
屋，属于无人管理小区，且未成立业主委
员会，长期存在小区清扫依靠居委会，停
车无人管理导致纠纷不断等难题。为改

善万华多层小区无人管理的现状，自
2018 年起，开始探索实行万华多层小区
与相邻万华高层小区合并管的模式。

首先，街道与居委会、业委会、物业
公司、律师反复沟通协调，通过业主全体
表决，由居委会代行万华多层业委会职
责，解决了该小区的物业费、停车费收取
授权问题。随后，物业与居委会配合协
作，解决了清扫人员用人成本问题。之
后，物业、居委会制定停车管理规约和收
费标准，清理整顿外来车、僵尸车，实现
了多层停车的有序管理。此外，物业公司
通过提供高层车位和分享停车收益，与
高层业委会达成互助协议。2019 年，万
华多层实现了从无人管理到物业一体化
管理的“华丽转身”，环境品质大为改
善。

从分散管到集中管
规模效应实现一体管理

定西路 1235 弄是一条断头弄堂，
弄内包含 4 个小区且分属 4 个不同物

业，为了破解该小区治理难题，通过实地
调研、分析研判、民意调查，2019 年启动
了物业管理一体化试点工作。

居民区党组织牵头业委会、党员骨
干统一思想，争取大部分居民支持，借
助律师专业力量，探索成立了业委会联
盟并制定了相应的议事规则，依据各小
区规模，采用席位制，共同商议联合选
聘物业、物业费调整、停车管理、公共收
益收支等跨小区的公共事项。如今，业
委会联盟选聘出一家新物业，2020 年
11 月新物业进驻后，采用酬金制和透明
账户，通过挖潜各小区公共广告收益，
与业委会、居委会共管收支，实现区域
集中管理。

实践之中出真知
梳理“智”理经验谈

在“推进售后公房小区形成质价相
符的物业服务协商机制”的过程之中，
华阳路街道在具体实践之中摸索出了一
套又一套成功法则，此外还收获了 3 大

经验。
一是有助于实现小区软硬件“双提

升”，小区建设不仅是硬件精品，还需优
质的物业服务，才能称得上真正的“精
品小区”；二是有助于提升社区治理能
级，物业服务企业和业主委员会共同参
与社区治理，兼顾各方利益，调动各方积
极性,群策群力切实改善小区环境，从而
实现共建共治共享的新格局；三是有助
于拓展新时代“凝聚力工程”发展，要始
终把党建引领这根红线贯穿于基层社会
治理的各方面和全过程，加强基层党组
织对社区物业服务管理工作的领导，促
进物业管理与服务良性循环。

下一步，华阳路街道将深入践行人
民城市重要理念，着力推动物业管理
“质价相符”，不断激发社会治理新动
能，促进居民区、业委会、物业服务企业
党建工作深度融合、资源共享，有效提升
居民生活品质，打造和谐稳定、安居乐业
的幸福家园，不断拓展新时代“凝聚力
工程”，奋力推动高质量发展、创造高品
质生活、实现高效能治理。

社区“智”理，破解老旧小区物业管理难题
华阳推进售后公房小区形成“质价相符”的物业服务协商机制

华院小区进行业委会换届选举

智能化改造后的万华多层小区出入口

定西路 11223355 弄成立业委会联盟华院小区进行业委会换届选举

智能化改造后的万华多层小区出入口

定西路 1235 弄成立业委会联盟

精品小区工程让家园变得“好看又好住”
□记者 周晶 整理报道

经过一年多的精品小区改造，姚家
角居民区宣化路 268弄，这个建成近 40
年的老小区焕发新的活力。地面整齐
了，车位也多了，看得见的变化获得了
居民们的一致好评。

建成于 1983 年的宣化路 268 弄小
区，由 2栋 7层高的居民楼组成，共有
10个门洞 210户居民。由于建成时间较
长，小区各种问题逐渐凸显：墙体出现裂
纹、地面坑洼、车辆进出小区不便等等问
题不一而足，影响了居民的日常生活。

2019 年 9月，小区正式启动了精品
小区改造工程，然而，老街坊们迎来的
第一批“新邻居”不是施工队，而是负
责各项工程的设计师们。在姚家角居民
区党总支的牵头下，设计师每周定期来
小区，向居民逐一细心讲解设计理念、
分享设计规划蓝图。这样的零距离沟
通，也让设计师们听到了更多居民发自
内心的需求。广泛开展居民征询工作，
为精品小区工程的顺利实施提供了有

效的支撑，同时，也大大增强了居民区党
总支的“向心力”，为社区治理工作打下
了良好的基础。姚家角居民区党总支积
极发现、挖掘社区能人，发挥好居民榜样
的作用，为精品小区改造工程带来更高
效率和更多温情。

目前，宣化路 268 弄小区的精品小
区改造已经在收尾阶段。通过精品小区
建设，小区的停车位得到了重新规划，小
区增设了摄像头，墙面、道路、停车棚等
都变得焕然一新，整体面貌由内而外
“蝶变”，获得了居民们一致好评，居民
的获得感、安全感、幸福感不断提升。

小区居民楼外立面粉刷一新小区居民楼外立面粉刷一新

□记者 周晶 整理报道

2020年 12 月 29 日下午，区人武部
在华阳路街道召开了基层人民武装工作
规范化建设试点观摩会，上海警备区战
备建设局处长刘伟，动员局处长张成，长
宁区区委常委、人武部部长王立松，政委
王小文，华阳路街道党工委书记、武装部
第一部长白燕出席。市水文监测总站、
市海洋环境监测预报中心、区相关委办
局分管领导、各街镇武装部长、专武干部
共 60 人参加了会议。会议由王小文主
持。上海警备区战备建设局刘伟辅导解
读了《上海市民兵组织整顿工作实施细
则》、《上海市民兵基层建设细则》的主
要内容和基本要求。上海警备区动员局
张成处长辅导解读了《基层人民武装工
作规范化建设实施方案》的制订背景和
实施要求。

会上，华阳路街道武装部部长秦捍
作了华阳路街道武装工作规范化建设经

验介绍。最后，区委常委、区人武部部长
王立松点评了第四季度武装工作，并对
下一步的武装工作进行了部署。会后，与
会代表参观了华阳路街道武装部“三室
一库”建设成果。

下一步，华阳路街道武装部将以习
近平新时代中国特色社会主义思想为指
导，认真贯彻落实习近平强军思想，按照
区人武部和街道党工委要求，继承和发
扬党管武装的优良传统，坚持着眼大局
管武装，立足长远抓建设，服务发展求创
新，管用结合见成效，不断开创华阳路街
道人民武装工作的新局面。

华阳路街道召开
基层人民武装工作规范化建设试点观摩会


